ACTA N° 2

FECHA: 24 DE OCTUBRE DEL 2019

CONSEJEROS/AS PRESENTES: Wilson Castillo Castro, Verónica Villalobos Medalla, Mireya del Carmen Cortes Milla, Leandro Álvarez Álvarez, Walda Cáceres Cortes, Isabel Rivera Rojas y Kennet Isaías Carvajal Cortes. Don Rafael Vera Castillo Presidente del COSOC y la Srta. Carla Salazar Adasme.

INICIO DE LA REUNIÓN: 15,50 Horas hasta las 16,10 horas.

TEMAS ABORDADOS:

-PRESUPUESTO 2019

Personas que intervienen y exponen sobre el tema "Presupuesto Municipal 2020:

Srta. Nicole Kurten, Don Pedro Caroca Rojas, Don Patricio Vergara Palma Jefe de Finanza DAEM. Sra. Marcela Villegas y Don Rodrigo Retamal (Oficina SECPLAN) de la Ilustre Municipalidad de Vicuña.

- Informe de la Srta. Nicole Kurten en representación del Departamento de Salud de la Comuna de Vicuña; menciona una cifra de \$ 69.800.000 destinados a reparación, mantención que genera un gasto mayor que otros años, por eso aumentaron las cifras, para locomoción, vehículos materiales y otros. \$ 16.225.000 pesos, destinados para material fotográficos, formularios, fotografía, cartas de atención que se les entrega a los usuarios de los Convenios y Servicios Generales. Pago dental \$ 14 millones, arriendo de la Oficina de la calle Infante \$ 15.436. 000 pesos y se guarda para casos de emergencia la suma de \$ 5.105.000 de pesos, para el pago de técnicos y profesionales \$ 63.175.000 pesos otros servicios dentales, \$ 51. 536.000 pesos para servicio dental \$ 12.803.000 pesos destinados a arriendo anual para vehículos. Servicios financieros, la suma de \$ 5.105.000 pesos. Servicio Técnicos y profesionales \$ 160.407.000 pesos y arriendo de laboratorios, ecografía, otros servicios por la suma de \$4.722.000 pesos, 10 millones de pesos para el Artículo N° 23, quedan 10 millones de ahorro por conceptos de insumos que van quedando, que representa al Departamento de Salud, 55 millones de pesos para activos y 40 millones más. Además 4 millones para equipos informáticos y otros equipos, no todas las veces se compran vehículos porque se debe ir priorizando, se recibieron por iniciativas 7 millones de pesos, 30 millones para reposición de juegos promocional trienal. Obligaciones al 31 del mes de diciembre que no sean pagadas, son 3 millones de pesos y un saldo de \$ 12. 309.000 pesos.

Fin de la presentación del Departamento de Salud.

- Exposición de Don Pedro Caroca Rojas jefe de la Unidad Técnico Pedagógica DAEM Vicuña y lo acompaña el Sr. Patricio Vergara Palma Jefe de Finanza DAEM.

Inicia sus palabras comunicando de acuerdo al módulo del presupuesto 2020, esta situación se había conversado con la Jefe de Presupuesto la Sra. Marcela, menciona que vamos a ser interactivo y yo le voy a dictar los dineros y montos entregados el total de los egresos, él querer acceder a las consultas sobre el presupuesto en educación por ejemplo: mejoramiento, decisiones como consultó Don Wilson, el financiamiento, adquisición de equipamientos, Y situaciones que se encuentran los establecimientos educacionales de la comuna, El presupuesto de acuerdo para el 2020 la suma de \$ 10 millones. la cuarta parte que recibe salud, y corresponde a \$ 10.516.874. 000 el tema educacional se financia por 3 tipos de subvenciones; subvención general, programas de integración escolar y subvención escolar preferencial lo que se llama comúnmente Ley SEP, y los programas de integración escolar son los PIE con estos 4 subvenciones no sabemos cual es el incremento no va ser mayor que el año pasado, que fue un 3,5 % básicamente va a crecer en un 5 % los ingresos por subvención es más menos por el cuarto medio que va a funcionar el próximo año en Peralillo, posteriormente el próximo va a funcionar especialidad en Técnico agrícola, la subvención de PIE modalidad cuatro para los niños/as asperger, autismo y down.... en el Liceo Carlos Mondaca, Abelardo Núñez y Colegio Joaquín Vicuña. ese incremento es más o menos el 5 % nos da un total aproximado de \$ 4.572.000.000 por los convenios privados de \$15.750.000, la Subvención General del mes de agosto del 2019 suma la cantidad de \$ 1.321.000.000 El FAE educación Pública y un "Programa Movámonos", Cada escuela tiene sus propias necesidades, para desarrollar actividades, talleres, con ellos pueden establecer iniciativas como es muy importante y tienen que ser avaladas por el Consejo Escolar, el Director/a le corresponde por Ley presidir estas actividades. El Consejo Escolar está presidido por 'profesores, estudiantes, Jefe técnico y el presidente Consejo de los Padres y Apoderados, la presidente/a tiene que participar el documento debe ir firmado por la directora, el presidente de los profesores, la presidenta de los padres y apoderados, asistentes de la educación, si no va firmado el proyecto con la iniciativa propuesta no será aprobado se debe subir a un portal del Ministerio de Educación. A nosotros cuando nos pagan desde el año 2017 por la Carrera Docente y los tramos de acuerdo a los resultados de la evaluación docente y años de servicios. El Ministerio de Educación espera que los docente vayan mejorando y lleguen al tramo de "avanzados". Esta evaluación es permanente para llegar a tramos nuevos, eso significa ingresos en julio de cada año, el proceso de evaluación docente es largo, en el mes de enero hay capacitación para los docentes. A fines de febrero llegan los resultados de la evaluación docente. La Comisión Nacional se reúne, ratifica y en el mes de marzo los docentes reciben sus resultados; van quedando saldos que con el correr del tiempo se van pagando las diferencias. El aporte municipal es de 600 millones para el Departamento de Educación, más el saldo es de 600 millones en caja, que eran para gastos que estaban proyectados como insumos, y 470 millones para infraestructura de la Educación Pública.

Esto se realiza en los meses de verano; esa plata queda comprometida y todo el saldo está comprometido y saldo no va a quedar saldo 10.500 millones teníamos considerado para todo el año.

En relación con los gastos, aquí empiezan los problemas, y son los dineros que corresponden a los programas hay que hacerlo más dinámico, gastos del personal 6.900 mil millones, casi 7.000 millones de pesos que corresponden a un 65,38 % del gasto general prácticamente, casi el total, del gasto del personal, 25 de abril del 2019 el gobierno dictó una ley a todos los profesores que tenían 3 años en forma continuo o 4 años discontinuos con este sostenedor pasaban automáticamente a formar parte del municipio, o sea en algunas escuelas se pueda jugar con algunos contratos con los profesores con horas titulares, hay escuela que quedaron sin ningún profesor a contrata en la actualidad, los profesores que tengan más años de servicios son más caro como el caso de los docentes de la Escuela Lucía Godoy Alcayaga, la matrícula es baja y los ingresos son bajos, hay que hacer un equilibrio presupuestario con las subvenciones, con las tres subvenciones, por lo tanto en el personal de planta se gastan \$3.439 millones que corresponden a las subvenciones (subvención general PIE y FAE) y corresponden a un 49,5 % y el personal a contrata equivalen a \$ 1.834 millones y corresponden a un 26,51 % y por último en otras liquidaciones \$ 1.664 millones que corresponden a 24,34 %. Que corresponden a un 100 % del monto correspondiente a \$ 69.866 millones del presupuesto total.

- El Sr. Alcalde agradece la presencia de todos los integrantes del COSOC y nos recuerda que el día 7 de diciembre estamos invitados a almorzar y poder aprobador o desaprobar el presupuesto municipal 2020 y analiza en forma general la explosión social de nuestro país.
- Se retoma el tema central sobre el presupuesto municipal 2020 a cargo del Sr. Caroca,

Gastos referidos a bienes de servicios y consumos tenemos destinados \$ 2.118 millones que corresponde al 20,15 % del presupuesto general, clasificadores del presupuesto: 42 millones de pesos para realizar diferentes actividades que corresponden a salud en las escuelas de la comuna, y a la Ley SEP cada escuela elabora un PME., y las escuelas organizan muchas actividades para destacar fechas importantes (P.M.E.), para el mejoramiento educativo (todas estas actividades en el ámbito saludable), se trasladan cerca de 700 alumnos de las diferentes escuela de la comuna se visten a 700 alumnos/as de la Enseñanza Básica y más los de Educación Media y es un gasto bastante significativo, (se nombran todas escuelas que participan en este programa) , y sería una novedad de este año las escuelas tengan aire acondicionado (cambio climático) y uso de consumo y corresponde a 19 millones de pesos, y está englobado todo lo que se invierte con los alumnos/as. Ha bajado enormemente con respecto al año pasado lo relacionado con gestión y mantención.

Gastos, se hizo en todas las escuelas una campaña del buen uso del agua potable, dado a la escasez hídrica, y también en el sistema de aguas grises, se va a implementar en otros establecimientos que no lo tienen y el agua se ocupará en el riego de los jardines, estas instalaciones la tienen las siguientes escuelas: Lucila Godoy, El Arenal, El Tambo, que corresponden al agua que se lavan las manos los estudiantes, la ducha, ... y lo otro lado las escuela tienen una cierta cantidad de años, las constructoras se han preocupado de instalar en la red de alcantarillado bajo suelo pvc y sobre el suelo cobre, ha disminuido considerablemente los montos invertidos. Se menciona que existe un excesivo consumo de agua en la Escuela de Diaguitas y en la Escuela de Rivadavia, Se hizo un mejoramiento integral en infraestructura que corresponden a 244 millones de pesos para el mejoramiento de las redes de agua potable, piso, paredes, cielo, techumbre y mobiliario para todas las escuelas. La Superintendencia no acepta otro tipo de mobiliarios y no es un mobiliario normativo, a través del Fondo de Apoyo y a través de los traspasos municipales, se han hecho bastantes inversiones por ejemplo de la techumbre todas las escuelas y de las que se construyeron van quedando dos o tres y están consideradas con este presupuesto de los 244 millones de pesos. La reposición de estos cambios debe ser de un material descontaminante, (el pizarreño no se puede utilizar), en el mes de enero y febrero se ha tenido bastantes problemas con la Escuela de El Molle, se repararon los baños, piso e higiene, en todos las escuelas solicitan reparaciones de baños. Se hacen campañas para el buen uso de los baños y mantener la higiene para reducir los gastos. Otra inversión de 600 millones de pesos para los TICs., ese dinero es para mejoramiento, no se puede construir nada solo para mejorar el sistema, material didáctico para las escuelas, las modificaciones con el Fondo. Servicio de Publicidad e Impresión, los costos son muy elevados en cintas, tintas, se solicitó a una empresa y se cambió el sistema y permitió la disminución de gastos. Gastos en mantención y arriendo de buses corresponde Arriendo de máguinas, equipos, técnicos industriales y a 105 millones de pesos. automotriz, arriendo de equipos informáticos, computadores notebook. tenemos arriendo de 2 plataformas, trabajos de profesores que ayudan a planificar, calcular promedios, y tendrán que arrendar otra plataforma para los libros de clases, no va existir el libro de clases, el MINEDUC va hacer una revisión general sistema. Servicios y Primas, el monto corresponde a 15 millones de pesos para traslados de alumnos/as y contratación de seguros. Técnicos profesionales, están relacionados con el FAE., las escuelas tiene un certificado de capacidad, y si no cumplen los multan la Superintendencia, estos técnicos tiene planos de las escuela y la Escuela de Rivadavia no contaba con los documentos pertinentes. La constructora cuando inicia su obra debe solicitar los respectivos certificados a Oficina de obras municipales para que los planos queden como soporte y respaldos futuros. Dos Cursos Anuales de Capacitación para los profesores de la comuna y tiene que ver con Integración y la otra para todos los profesores por la LEY SEP., (los temas son: Convivencia Escolar, Inclusión y Género) los reglamentos internos de las escuelas han tenido que cambiar, (lo que indica la nueva política educacional), se produce un intercambio de experiencia entre escuelas, para el año 2020 deben haber 6 capacitaciones (a nivel comunal son 75 profesionales del PIE que deben asistir a perfeccionamiento), 284 profesores en total para la capacitación. El presupuesto general es del 2,12 % el desahucio considera en la ley a los profesores y asistentes de la educación, en la medida que los profesores vayan cumpliendo con la edad aceptan y se acogen a esta moción del Ministerio de Educación financia con cargos al Ministerio y presta el dinero para indemnizar a los profesoras que cumplieron 60 años y profesores con 65 años de edad. En el proceso del año 2016 y 2017 en este momento existen 7 docentes que aceptaron la jubilación. El costo total es 26 millones aproximados por cada uno, más 5 asistentes de la educación que se deben retirar, se considera los últimos 11 meses más un bono extraordinario por años de servicios que le entrega el MINEDUC. Presupuesto de actividades y de coordinación, son cuentas que se mantienen abiertas; Administración de Fondos y corresponden al 1,30 %, si falta dinero el municipio deben solicitar una modificación presupuestaria. Saldo Inicial de Caja considerando los 240 millones de pesos que van aumentando según el estado de avance de las actividades y para finalizar la deuda que es de 45 millones, como no llegaron las facturas tienen 228 millones pero llegando las facturas del PADEM, JUNAEB son recursos que van quedando para pagar en período siguiente.

Preguntas o callen para siempre. Wilson es interesante, mejor explicado. El Sr. Caroca agradece a la Sra. Marcela porque su asesoría fue permanente y de gran ayuda.

En el año anteriores la deuda era astronómica, ahora se solucionó y estos momentos es manejable, ahora Uds., entendieron que son los ingresos y egresos y montos estimativos. Las escuelas de acuerdo a Ley SEP y la inversión de la municipalidad tienen: Mobiliario nuevo, laboratorio de ciencias en todas las escuelas, hablen con los Directores/as para que los conozcan, tienen biblioteca, material del PIE, sala de enlaces, lo única que falta es la conectividad con Internet. Esta responsabilidad de la gestión recae en el Departamento de Finanza y de los adelantos tecnológicos integrados por jóvenes; 2 profesionales y 3 técnicos que conforman un equipo, a ello hay que agregar el abogado, a Yasna Carvajal y al jefe Don Rafael Vera Castillo. Todos tienen que tener conocimiento como los profesores dominan el aspecto pedagógico, el Sr. Patricio Vergara Palma Jefe de Finanza DAEM., asesora los recursos FAE dentro de la línea pedagógica, la gestión presupuestaria hoy día y financiera no se le debe a nadie, gracias al equipo de gestión financiera, a la Sra. Marcela y Patricio Vergara porque constantemente están consultando si hay problemas, si está todo bien, esta situación ha mejorado desde hace 3 años.

- Intervención de la Sra. Marcela Villega Espinoza. En relación con el año pasado se empezó con el 1,8 % y puede aumentar hasta el 2 % que es el tope del Fondo Común que se distribuirá preferentemente a las áreas de educación, salud y en especial ayuda a los sectores rurales

Otro ingreso de 700 millones de pesos, consideraron los proyecto que tienen certeza de lograrlo (factibilidad) que vienen del Gobierno Regional estamos a la espera que lleguen los recurso. Las licitaciones corresponden a los 4.200 millones de pesos, en la medida que vayan llegando se les informará a los Concejales los proyectos que se van recibiendo para que les informen la comunidad.

Los principales gastos son de personal de planta, a contrata y algo de los Concejales. Gastos de Servicios 300 millones de pesos del Fondo Común para los 2 departamento que son de Salud y Educación llegaron 400 millones más que se incrementó a 600 millones. Los 2.200 millones tienen como finalidad utilizarlos a fin de año según los cambios y las necesidades, no queda saldos por que los absorbe los proyectos y los dineros se traspasan al año siguiente, de acuerdo a la ley es importante generar instancias para replantear los gastos, además el COSOC puede plantear y presentar proyectos. Si existe alguna consulta en la carpeta aparecen los detalles en dinero, yo tengo sus correos, pueden preguntar si no entienden, las cuentas están detalladas y con respecto a los recursos básicos como la luz, esto es nuevo uno llega y paga el consumo sin preguntar a que corresponden los valores, se pagan 25 millones de pesos del alumbrado público y en invierno se pagan 38 millones de pesos. Consulta de Don Wilson ¿cómo recuperan los gastos de invierno? Respuesta, los dineros que se recibe están considerados esos itemes, en diciembre va llegar la programación de los aranceles para pagar el consumo de luz eléctrica. Los valores están aproximados según las necesidades y en la carpeta están detallados los gastos comunitarios. Según la personería jurídica se hacen los traspasos, se reparte el monto en 80 millones para cada uno. (Salud, Educación y sedes comunitarias), en verano entregan 75 millones y la diferencia de 5 millones de pesos son para los gasto de luz eléctrica en invierno, se deja un ítem de 4 millones de pesos para la DIBAM. Consulta de Don Wilson, si se aumenta el número de trabajadores en la llustre Municipalidad. Respuesta, se paga con el 3 % de los dineros que quedan, ese dinero se mantiene y sí no se gasta, pasan para el siguiente año, se mantiene se han considerados la creación de otras oficinas como la del "Medio Ambiente". Le voy a enviar a sus correos electrónicos, las consultas pertinentes. Las consultas quedarán registradas en el Acta, Consulta de Don Wilson "hay que tratar de mejorar los ingresos, para que tengan más beneficios los sectores rurales, Vicuña está muy hermoso y los proyectos rurales fueron aceptados muy pocos. Mientras no exista una emergencia, el Gobierno no hace los aportes en dinero para solucionar problemas rurales, hay que contratar más personal para que hagan proyectos". Respuesta, existen muchos proyectos detenidos por falta de recursos, depende de los recursos que libere el Gobierno Regional, la Municipalidad tiene una cartera de proyectos a contar del año 2018, se financiaron algunos y los otros están en cartera. El Sr. Alcalde con la Srta. Intendenta se reunieron para hablar sobre los proyectos y quedaron 4 que están destinado a maquinarias para absorver las necesidades más inmediatas. La Torre Bauer y la Casa del Deportista que son proyectos grandes; la SUBDERE tiene 4 proyecto a futuro y esta situación es más político. Consulta de Don Wilson, por ser el Sr. Alcalde de otra línea política juega en contra de los dineros destinados a proyectos, los proyectos duran 2 años, se debe actualizar los proyectos y rebajarlos en muchas oportunidades, el Sr. Alcalde ha mencionado que tengan los proyectos en carpetas para tenerlos presente con los excedentes, financiaron la compra de 2 vehículos y son 2 buses para 29 personas, para alumnos discapacitados, 2 camiones aljiber para el transporte de agua, en la actualidad está en el proceso de licitación para la compra de los vehículos. Cada vez el agua va ser un tema importante y delicado, ¿hay que priorizar a quien le van a entregar el agua? Consulta del Don Wilson, respuesta se reparte en los 3 sectores, cordillera, centro y costa y la repartición lo hace el Sr. Alcalde o sea a nivel comunal. En el Balance año 2015 aparece un recuadro tiene detallado las localidades y cantidad de agua se entregaba. Hay 200 millones destinados a proyectos para el año 2020. Hay proyectos que deben tener una aprobación técnica y los que pasan por el Gobierno Regional pasan por una evaluación para los distintos financiamientos.

Se finaliza la reunión a las 18, 10 horas.

Kennet I. Carvajal Cortes. Secretario del COSOC.